

Por qué nos interesa la extensión desde la Medicina Veterinaria.

Orcellet, V.M¹.; Marengo R.E.²

¹Cátedra de Parasitología y Enfermedades Parasitarias; ²Cátedra de Zoología, Diversidad y Ambiente
Facultad de Ciencias Veterinarias – Universidad Nacional del Litoral. orcellet@fcv.unl.edu.ar

La actividad desarrollada desde los diferentes proyectos de investigación con producciones de subsistencia en tanto en el norte de Santa Fe como en el norte entrerriano, nos permite ver la necesidad de incorporar actividades de extensión.

Los pequeños productores de ovinos y caprinos de la provincia de Entre Ríos, desarrollan actividades principalmente para autoconsumo y en algunas ocasiones para la venta si existe excedente, las explotaciones en general son mixtas con escaso número de animales, dado que algunos también tienen bovinos y porcinos.

Se nota la ausencia en general de jóvenes en los predios rurales, el promedio de edad de los productores oscila en los 55 años, siempre han permanecido en el campo, donde el acceso a la educación más allá del nivel primario está restringido, la superficie de sus predios son de aproximadamente 23 has, la mayoría son propietarios, el agua la adquieren de pozos, el promedio de caninos en los establecimientos es de 5 animales y de felinos es de 3 animales.

Muchos productores cuentan con el asesoramiento técnico por parte de la Secretaría de Agricultura Familiar o del INTA.

En la provincia de Santa Fe, existen varios productores que su producción es para autoconsumo y venden el excedente si lo hubiera, hay algunas explotaciones mixtas.

Se da la misma situación que Entre Ríos, con ausencia de jóvenes en el área rural, las personas mayores son las que permanecen en el campo, la superficie de los predios son de alrededor de 40 has, muchos de los productores no poseen título de propiedad, es una problemática importante el agua, por lo que se realiza cosecha de agua tanto para las personas como para los animales, el promedio de caninos por establecimientos es de 4 animales.

En determinadas zonas existe asesoramiento por parte de agentes de INTA, en otras zonas, si bien existen oficinas de la Secretaría de Agricultura Familiar, no se le brinda al productor un asesoramiento técnico adecuado.

La visita a los establecimientos y la caracterización de los mismos, nos permite determinar que existe un escaso o nulo conocimiento de las enfermedades que el ser humano puede llegar a compartir con los animales –enfermedades zoonóticas-, de ahí que surge la preocupación del grupo por tratar de brindar asesoramiento, no solo desde el punto de vista de la medicina veterinaria, capacitando y actualizando sobre aspectos productivos, sanitarios, nutritivos, a fin de lograr eficiencia y eficacia en la producción y manejo de los pequeños rodeos, sino también desde el punto de vista de la salud pública y los factores de riesgo a los cuales están expuestos al trabajar con animales, consumir sus productos o subproductos sin un adecuado control, inspección o diagnóstico es evitando los riesgos posibles de contraer enfermedades zoonóticas al realizar las tareas rurales de rutina.

Estas actividades de extensión nos permiten interactuar con los pequeños productores, proponiendo mejoras en diferentes aspectos sanitarios y de manejo. Los fines son que la producción de subsistencia les permita permanecer en sus lugares de origen, evitando la migración hacia centros poblados, haciendo especial hincapié en las formas de prevenir las enfermedades zoonóticas, teniendo en cuenta las medidas de seguridad para así minimizar los posibles contactos con la fuente de infección y por ende mejorar la calidad de vida de los productores pequeños. A través de la capacitación y asesoramiento integral a sus sistemas productivos, antes mencionado.

V JORNADA DE DIFUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN Y EXTENSIÓN

Noviembre 2017 · Esperanza · Santa Fe · Argentina

ÁREA TEMÁTICA: **EXTENSION**

Mediante las actividades de extensión que el grupo viene realizando, se pretende crear conciencia en las personas involucradas, sobre lo que significa la crianza responsable de nuestros animales a los fines de minimizar los riesgos sanitarios, dado que la interacción de los animales de producción, con los caninos y felinos sin un control sanitario adecuado generan condiciones para el desarrollo de enfermedades en las cuales el hombre puede estar involucrado. El desconocimiento de las mismas, hace que no se tomen medidas en la prevención, por lo que nuestra intervención, cortaría esa brecha en la transmisión hacia los integrantes de las familias de los pequeños productores de las enfermedades que podemos compartir con los animales, entre las cuales podemos detallar las más importantes que debemos tener en cuenta, como Giardiosis, Toxoplasmosis, Neosporosis, Enfermedad de Chagas, Leishmaniosis, Larvas Migrantes, Cisticercosis, Coenurosis, Hidatidosis, Triquinelosis, ectoparásitos, Brucelosis, Tuberculosis y, Pseudotuberculosis.

Teniendo en cuenta el destino de la producción, el intercambio de reproductores entre cabreros y considerando a la Toxoplasmosis como una zoonosis transmitida por el consumo de alimentos o manipulación de fetos abortados, nos obliga a trabajar sobre estrategias de capacitación a los fines minimizar las pérdidas y disminuir al máximo la posibilidad de que la población contraiga enfermedades zoonóticas que están relacionadas con la actividades agropecuarias y la producción de acuerdo a los tipos de explotación, las condiciones higiénico-sanitarias del criadero, formas de alimentación, faena domiciliaria, la elaboración de subproductos y su comercialización, que están íntimamente ligadas a las pautas culturales y costumbres.

Los proyectos de extensión que nos ofrece la Universidad, nos permiten planificar y ejecutar actividades formativas complementarias, con los docentes y estudiantes de la carrera de Medicina Veterinaria, complementando con la manera tradicional (aúlicas) y así se posibiliten la adquisición de aprendizajes inéditos, mediante un cambio de actitud ante las necesidades de la sociedad.

Consideramos que es un pequeño aporte para mejorar la calidad de vida de la población en riesgo, permitiendo que conozcan las enfermedades a las cuales están expuestos y cómo evitarlas. Los cambios, requieren de tiempo, se debe insistir en la prevención primaria de este tipo de enfermedades zoonóticas, por lo que a través de este tipo de proyectos se pretende aportar un granito de arena ante esta situación que se ve cada día más magnificada.